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物价飞涨，食品安全令人担忧，普通城市居

民该怎么办？如今，阳台种菜这种微型农场模

式受到更多人的青睐。但是近来有专家提出，

阳台种菜从土壤学和植物营养学角度来看安全

性值得剖析。对此，中国农业科学院环境与可

持续发展研究所主任杨其长认为，阳台种菜容

易重金属超标这一观点目前还缺乏有效检测数

据，他建议使用专业的基质和营养液，避免土壤

板结和重金属含量超标的发生。

来自广东省生态环境与土壤研究所研究员

陈能场认为，目前很多阳台种菜爱好者都是从

小区或附近公园绿地采土或采用河泥等研制的

培养土，土壤本身不洁净，再加上盆栽蔬菜土壤

水容量小导致容易形成酸性环境，以及临街的

阳台菜叶可能吸收汽车尾气等原因，虽然可以

避开农药一类的人为喷施的污染，但可能会出

现蔬菜重金属含量高的隐患。

对此，杨其长认为，小区或公园的土壤是

否重金属含量偏高，现在尚无有效的科学检

测数据做支撑，因此不可一概而论。他推荐

阳台种菜通过基质营养土或水培的方式，“这

两种方式基本没有重金属污染”。杨其长表

示，正是由于阳台种植节省空间、产业规模较

小的特点，使得营养液和基质作为阳台花盆

土壤能够实施，从而避免土壤板结和重金属

含量超标的发生。“这也是未来阳台种菜方式

的发展趋势。”

盆栽蔬菜土壤水容量小是否容易导致酸性

环境？杨其长认为，盆栽的植物根系在吸收养

分后会分泌氢离子 H+或者氢氧根离子 OH-，

但是大致平衡，同时因为土壤胶体缓冲能力高、

灌溉频繁，并不会导致土壤酸度大幅变化。

对于临街阳台可能因为空气污染造成重

金属含量超标的担心，杨其长认为，总体来看

城市大气中重金属含量相对极少，处于痕量水

平，“不可能造成阳台蔬菜的重金属累积”。同

时阳台种菜位于室内环境，空气质量相对稳

定，二氧化碳浓度相对较高，反而有利于蔬菜

生长。

杨其长认为，大多数居民对于阳台种菜抱

着“玩”的心态，娱乐性多于实用性，“就像家庭

养花、养观赏鱼一样”，更多的是起到净化空气、

陶冶情操、体验劳作等功效，“当然也能有些蔬

菜的收获”，说产出的菜是有机产品“不太现

实”，“但是安全性应该没有问题。”这也是很多

人乐此不疲的原因。

但是，阳台种菜目前还缺乏深入研究，很多

技术上的问题仍需要解决。因此如果企业为了

商业目的，不切实际地夸大其产品功效甚至“无

所不能”也是不可取的。他强调，未来还需要有

效的实验数据和对比。

阳台种菜被认为是“都市农业”的一种表现

形式。作为一种新兴农业理念，“都市农业”能

有效解决城市农业用地紧张和农产品需求量扩

大两者之间的矛盾。在美国的一些地区都市农

业发展已经很完善，从指导生产到销售都有一

套自己的方法。杨其长表示，虽然有巨大的市

场需求，发展潜力巨大，是未来农业发展的趋

势，但现在还有很多制约其大规模产业化的因

素，比如专业技术和设备跟不上，不能形成一套

完整的由产到销的体系。此外，开发商在建筑

设计之初也未考虑将阳台用于种菜的可能，因

而存在阳台空间大小不一、采光不足等问题。

（据人民网）

阳台种菜是否易造成重金属超标

据中新网援引外媒报道，美国白宫一项改善气候的计划加大了对

“未来之牛”（cow of the future）的搜寻。所谓“未来之牛”，是指能通

过抗甲烷药片、打嗝扫描仪以及排放气体背包等手段减少温室气体排

放的下一代家畜。

据报道，来自化石燃料的二氧化碳是主要的人造温室气体，不过甲

烷的温室效应要显著得多。美国 8800 万头牛产生的甲烷比垃圾填埋

场、天然气泄漏或水力压裂工艺产生的甲烷还要多。

美国政府上月提出的限制甲烷排放的计划，为那些用在牛身上的、

有益气候的技术赋予了新的重要性。这类技术包括饲料添加剂、肠道

DNA检测以及捆绑式气罐。对于生产乳制品和牛肉的农户来说，使用

这类工具的成本太高。这种能降低这类工具成本的研究则需要公共资

金的扶持。

美国将培育

“未来之牛”

旨在改善气候

在瑞典北部哈拉斯森林里，有一间造型独特、外观令人惊奇的酒

店，能让入住旅客与大自然无限亲近，这就是建在树上的“隐形”旅馆

“镜立方”，入住一晚要付 213英镑。

据英国媒体报道，这间酒店外墙四面都用闪亮的镜子打造，并搭建

在树上，人们要进入旅馆房间须先经过 12米长的吊桥。旅馆外墙镜子

反射林中景色，使酒店与大自然可谓融为一体，配合得天衣无缝。

这间别致的旅馆的房间面积不大，摆设简约，设有一张大型双人

床，窗边有一张单人座椅，让住客观赏外面迷人景色。为不让雀鸟撞向

镜子，四面镜子皆设置了只有雀鸟能见到的红色胶片。

镜子打造

树上隐形“旅馆”

入住一晚213英镑

据英国媒体 8日报道，英国艺术家加雷斯·伍德在 2012年搬到英格

兰城市布里斯托居住后，便开始从事手绘该市地图的工作，用墨水在白

板上绘制出了该市复杂的地图。

据报道，加雷斯·伍德现在已经接近完成用黑墨水在白版上绘制的

复杂的两色地图。他说，他希望他的手绘地图能与观众在个人层面上

有所交流。

这幅手绘地图包括布里斯托的一些著名地标，比如克利夫顿吊桥

等。加雷斯·伍德希望把他的手绘地图变成一个作者与观者间双向交

流的形式，他让地图上的一个飞越城市的热气球内部“空白”。他说，布

里斯托属于这里的每一个居民，他向市民寻找这个热气球里面应该是

什么的答案。

艺术家手绘

城市地图

精细复杂引人入胜

据英国《每日邮报》日前报道，在法国文化部举办的一项挑战活动

中，3 名法国学生将一台 MarkerBot 3D 打印机改造成了可以自动纹身

的机器人，并成功在一名志愿者前臂上纹上了图案。

该活动由位于巴黎的法国国立高等工业设计学院主办，学生们从

图库中选择图片来制作纹身。其中，三名学生在 8 小时内运用他们的

数字资料改造了打印机，使得它可以用笔在皮肤上画出一个圈。

活动结束后，这三名学生决定创造一台真正的纹身机，他们将打印

喷头换成了纹身用的针头。当他们在人造皮肤上成功试验后，便开始

转向真人皮肤，最大的挑战是如何将纹身的那块皮肤拉紧，还有更精确

的计算等。他们很容易就找到了成为第一个被机器人纹身的志愿者，

他们用一个皮管套在志愿者的前臂上，将要纹身的部位挖空，成功地让

机器人进行了纹身。

法国学生改造

3D打印机

为纹身机器人

2011 年，富士康掌门人郭台铭公开表示，

富士康将以日产千台的速度制造 30 万台机器

人，用于单调、危险性强的工作，提高公司的自

动化水平和生产效率。在设立基地进行研发

和生产机器人的同时，希望到 2014 年装配 100

万台机械臂，在 5 到 10 年内看到首批完全自动

化的工厂。

近两年，在不同的场合，郭台铭都在强调自

动化的重要性，用他的话来说，把单调重复的工

作交给机器人，这是中国制造业向世界发出的

一个信号，中国要成为“制造业王国”，成败之举

在于把“人口红利”变为“头脑红利”。

但是，有业内人士分析，尽管郭台铭期待

未来以自动化应对不断上涨的薪酬标准带来的

成本压力和日益激烈的产品竞争，但在短期业

绩下滑的年景下，研制和应用机器人的成本约

束、工序需求和经营风险，成为三年“百万机器

人”计划的牵绊。

企业家说
把单调重复的工作交给机器人

30年前的 4月 9日，世界上第一个无人工厂在日本诞
生，现在随着技术的进步以及人力成本的提升，无人工厂
在世界范围内逐渐普及。越来越多的人工智能被应用在
生产领域，成为现代制造业的新生力量。

走进无人工厂
感知三十年的过往感知三十年的过往

“无人工厂就是全部生产活动由电子计算

机进行控制，生产第一线配有机器人而无需配

备工人的工厂。”东北大学人工智能与机器人研

究所所长赵殊颖介绍说，1984 年 4 月 9 日，世界

上第一座实验用的无人工厂在日本筑波科学城

建成，并开始进行试运转。

深圳先进技术研究院集成所研究员吴新宇

告诉科技日报记者：“因为日本比较缺少人力，

因而很早开始重视机器，率先建造了可以提高

生产效率的无人工厂。这也是为什么世界上第

一个无人工厂在这里诞生。”

按照日本产业机器人工业会常务理事米本

完二的说法，正是从这一时期开始，机器人受到

企业主的欢迎，经过短短的十几年，日本一跃成

为机器人王国，机器人的产量和实际安装台数

在国际上跃居首位。

追根溯源
第一座“无人工厂”在日本建成

“在运用了人工智能的无人工厂中，所有工

作都由计算机控制的机器人、数控机床、无人运

输小车和自动化仓库来实现，人不直接参加工

作。工人成为了‘指挥员’和‘医生’，白天，工厂

内只有少数工作人员做一些核查，修改一些指

令；夜里，只留两三名监视员。”赵殊颖说。

以往需要用近百名熟练工人和电子计算机

控制的最新机械，花两周时间制造出来的小型

齿转机、柴油机等，有了无人工厂只需要用 4 名

工人花一天时间就可制造出来。

通常情况下，无人工厂只是某一企业的“无

人生产车间”，是企业整个生产过程中的一个环

节，据赵殊颖介绍，除了在直接生产过程中的操

作者、管理者外，在生产过程背后还是庞大的科

研和管理队伍。

赵殊颖表示，人工智能的工业应用是一个

繁杂的系统工程，而无人工厂的关键性技术则

包括柔性化的生产技术，工业机器人的控制技

术，整体安全和监控的技术，所有机器的系统安

全的监控等。“每个机器人的状态、每个仪器的

状态，有什么问题都要提前预警。在现阶段的

生产线上一定程度上实现了非常高的自动化，

各部分机器人协同来完成装载、移动、加工、装

箱等各种操作。”

效率有多高
从百人到四人，从两周到一天

“如今在汽车及飞机制造等领域无人工厂

已相当普及。这些生产线几乎都是机器人在操

作，人在旁边起辅助作用，比如在一些塑料配件

生产的工厂，都可以实现无人生产。”吴新宇告

诉科技日报记者。

在无人工厂中工业机器人是核心装备，汽

车制造、机械制造、电子器件、集成电路、塑料加

工等较大规模生产企业都涉及工业机器人的应

用。在工业发达国家，工业机器人经历近半个

世纪的迅速发展，其技术日趋成熟，已在诸多工

业领域得到广泛的应用。

“工业机器人作为先进制造业中不可替代

的重要装备和手段，已成为衡量一个国家制造

业水平和科技水平的重要标志。”赵殊颖说，“尤

其是在一些特殊作业的环境下，工业机器人更

是替代人力的不二首先。”

据联合国欧洲经济委员会和国际机器人联

合会的统计，从 20世纪下半叶开始，世界机器人

产业一直保持着稳步增长的良好势头，世界工业

机器人市场前景很好：1960年—2006年底，全球

已累计安装工业机器人 175 万余台；2005 年以

来，全球每年新安装工业机器人达 10万套以上；

2008年以后，全球工业机器人的装机量已超过百

万台，约为103.57万台且这一数据还在增长。

“这些工业机器人在各个无人工厂中‘上岗

就业’成为无人工厂的主力军。”赵殊颖说。

覆盖有多广
全球工业机器人装机量已超百万台

中国已成为工业机器人增长最快的国家之

一，“现在很多大公司都有引进机器人这个计

划，包括富士康、创维等，而且很多公司都在投

资研发生产线，来顶替工人。”

“一方面中国的需要比较多，随着中国人力

成本的增长，越来越多的工业机器人被投入使

用。另一方面，国外发达国家也已经大面积使用

工业机器人，中国还是有很大差距，比如国外一

百个工人里面，可能有三台机器人，但我们国家

可能一千个人里面只有三台机器人。”吴新宇说。

无人工厂在中国
我国工业机器人比例约为千分之三

英国《经济学家》杂志称，“第三次工业革

命”正在进行中，那就是制造业的数字革命。这

里的“第三次”简单地说，是指工厂的“无人化”

与“批量定制。

“我国推广无人工厂也是一个逐步地过

程。”吴新宇认为，中国的人力成本和国外比上

涨了很多，未来我们的无人工厂需求很大，但是

和国外还是有一定差距。

他认为，工业机器人会大量进入一些工厂

里面，会取代百分之二三十的工人，会解放大量

的劳动力，进入服务行业等其他行业，这是我国

近几年来的目标。

但是未来能否大面积使用无人工厂，这与人

力成本有关。“如果工业机器人的价格能顶替一

个工人一年半的工资，可能很多工厂就会买，如

果人力成本还是要上涨，有这个趋势的话，我想，

未来采用工业机器人的工厂还是比较多的。如

果人力成本到了日本、欧洲那种状态，估计我们

所畅想的无人工厂也会越来越多。”吴新宇说。

广东省自动化学会理事长刘奕华分析指

出，“无人工厂”使用机器人生产，虽然先期投入

资金很大，但长期效益比人工划算；而且产品质

量更有保障，可减少人为质量问题。“不过，现在

的机器人技术在精细加工环节，以及机器与机

器之间的过渡中间环节，技术实施有所欠缺，这

都是未来努力的方向。”刘奕华说。

能否大规模发展，与人力成本有关

科技日报讯 （记者林莉君）4 月 9 日，由中

国科学技术协会、中国科学院、国际科联科学自

由与责任委员会联合主办的“科学评估与科研

诚信”国际研讨会在京召开。来自国内外的专

家分析了当代科技发展面临的严峻挑战，深入

研究科学评估体系，共同探讨了科学道德建设

问题。

研讨会上，中国科协副主席陈章良在致辞

中表示，科研诚信和科学道德是一个由来已久

的老问题，也是一个长谈长新的话题。各国科

技界一直没有中断过对这个问题的讨论，关注

的焦点主要在于科学家如何对科研工作负责、

对科技界的同行负责、对科学研究的社会影响

负责。

纵观全球，20 世纪下半期以来，全球范围

的科学技术研究规模剧增，科研活动与社会

生产和商业活动的联系越来越密切，国家之

间的科技竞争越来越激烈，科研不端行为随

之急剧增加，抄袭剽窃、弄虚作假、违反人类

伦理准则等问题日益突出，成为科技界乃至

全人类普遍关注的热点问题。而近些年来，

随着我国经济社会环境的变化，一些社会不

良行为涌现，科技丑闻和学术不端事件不时

见诸报端，严重危害了科技界的公信力和良

好的社会形象。

他指出，解决这些问题需要各国科学家的

共同努力，也需要更加密切的跨文化交流与合

作。在智力和道义上相互支持，共同寻找解决

问题的好办法、好途径。

本次研讨会，与会专家重点讨论了科学评

估在促进创新文化、科研诚信和国际合作中的

作用。

“科学评估与科研诚信”研讨会在京召开
新华社东京4月8日电（记者蓝建中）日本

水产厅8日宣布，今年1月3日至3月13日在南极

海域实施的“调查捕鲸”共捕获了251头南极小须

鲸，其中的成熟雌鲸有 91.4％已怀孕。水产厅声

称“这显示小须鲸保持了良好的繁殖状况”。

捕鲸船队已经于本月 5 日返回日本。日本

原计划今年在南极海域捕杀 935头鲸，但是由于

反捕鲸团体“海洋守护者协会”的抗议活动等因

素，实际的捕获数不到计划的 30％，不过仍大幅

超过了上年度的 103头。

国际捕鲸委员会 1986 年通过《全球禁止捕

鲸公约》，禁止商业捕鲸，但允许以科研为目的猎

捕。日本农林水产省下属的“日本鲸类研究所”

获得日本政府特别许可，从 1987年开始以“调查

捕鲸”的名义捕鲸，对象包括南极小须鲸、长须鲸

和座头鲸等，每年捕杀数量可达数百头。

日本迄今通过“调查捕鲸”获得的鲸肉通常

都上市销售，一些日本餐馆出售鲸肉，招致国际

社会指责。反捕鲸团体称，日本以科研为名，行

商业捕鲸之实。

联合国海牙国际法院 3月 31日就澳大利亚

诉日本捕鲸案作出判决，认定日本每年在南极海

域的捕鲸并非出于科研目的，要求日本停止这一

活动。日本政府决定接受判决，年内不在南极海

域重新捕鲸，但是正在研究通过削减捕杀头数等

手段，争取在2015年之后重新开始捕鲸。

水产厅表示，对于此次捕杀的南极小须鲸，

也希望上市销售，但是现在正在详细调查国际

法院的判决，如何处理仍在研究。

海洋守护者协会的船只多年来在南极海域追

踪日本捕鲸船，双方屡次发生冲突。为了对抗抗

议活动，日本海上保安厅在捕鲸船上派驻了职员。

日本今年捕获的成熟雌鲸有九成多已怀孕


